



EL FORO DE ACCIÓN RURAL VALORA POSITIVAMENTE EL ANUNCIO DE CESIÓN DE TIERRAS PÚBLICAS PARA JÓVENES AGRICULTORES, PERO EXIGE UNA IMPLEMENTACIÓN INTEGRAL DE LA ESTRATEGIA DE RELEVO GENERACIONAL

El FAR reclama que las medidas anunciadas se integren en un plan completo que aborde todos los obstáculos que enfrentan los jóvenes para incorporarse al sector agrario

Madrid, 15 de enero de 2026 – El Foro de Acción Rural (FAR) reconoce el interés de las medidas anunciadas ayer por el Gobierno para abordar el relevo generacional en el sector agrario, un desafío estructural clave para garantizar el futuro del medio rural español.

El FAR destaca que el acceso a la tierra, agravado por la especulación, es uno de los principales obstáculos para los jóvenes. Por ello, celebra esta iniciativa de movilización de tierras públicas, propuesta que la organización defiende desde hace años en documentos como "Combatir el despoblamiento rural y favorecer el relevo generacional" (2024).

Experiencia consolidada en bancos de tierras

Red TERRAE, miembro del FAR, aporta a esta estrategia una experiencia consolidada en la gestión de bancos de tierras municipales. "Los bancos de tierras funcionan cuando forman parte de un ecosistema de apoyo integral al emprendimiento agrario, facilitado por dinamizadores locales que aportan confianza entre los actores implicados, ofertantes y demandantes de tierra, disponen de apoyo financiero y seguimiento continuo", señalan desde la organización. Este modelo permite que el relevo generacional se produzca bajo criterios de soberanía alimentaria, conectando a propietarios con nuevos emprendedores para fijar población, prevenir incendios y recuperar el paisaje tradicional, asegurando que los beneficios de la producción permanezcan en el municipio.

De medidas aisladas a una Estrategia INTEGRAL

Sin embargo, el FAR considera que las medidas del Gobierno deben ir acompañadas de compromisos más ambiciosos y efectivos que aseguren el relevo generacional y la fijación de población en el medio rural y donde se aborde simultáneamente todos los obstáculos que enfrentan los jóvenes:

- **Acceso a la tierra:** Impulsar bancos públicos de tierras, asegurando la dinamización de tierras abandonadas para la producción agroecológica y ecológica como modelo que favorece la incorporación de mujeres y jóvenes, más proclive a la comercialización en circuitos cortos y capaz de fijar población en el territorio y con mayor capacidad para mitigar y adaptarse al cambio climático, a su vez, favorece el consumo de alimentos saludables demandados por la ciudadanía. Acompañar con ayudas a la cesión por jubilados y la eliminación de obstáculos en transmisiones y sucesiones.
- **Financiación accesible:** Asegurar la coherencia entre ayudas directas, préstamos a bajo interés, exenciones fiscales, flexibilidad de avales y un compromiso valiente de las entidades bancarias con el medio rural.

- **Viabilidad económica:** La escasa rentabilidad del sector agrario sigue siendo un obstáculo crítico que requiere equilibrar la cadena agroalimentaria, garantizar precios justos y reducir los márgenes entre productores y consumidores.
- **Formación y acompañamiento:** Capacitación en emprendimiento agrario y asesoramiento técnico para prácticas sostenible. A la par, promoción de certificaciones y comercialización de productos de calidad.
- **Servicios y calidad de vida:** Apostar por una vivienda accesible, sanidad, educación, conectividad digital de alta velocidad y oportunidades de conciliación que hagan atractiva la vida rural.
- **Simplificación administrativa:** Facilitar los trámites burocráticos para el acceso ágil al desarrollo de proyectos productivos aplicando herramientas como los contratos territoriales por explotación.
- **Fomento del asociacionismo juvenil:** Fomentar las cooperativas y otras agrupaciones y redes de apoyo entre jóvenes agricultores.

La organización subraya que las medidas presentadas deben ir acompañadas de compromisos más ambiciosos y efectivos que aseguren el relevo generacional y la fijación de población en el medio rural: Garantizar que la plataforma Tierra Joven funcione con transparencia y accesibilidad real para los nuevos agricultores. Asegurar que los recursos adicionales de la PAC y de ENISA se traduzcan en instrumentos eficaces de apoyo al emprendimiento rural juvenil, y no en un aumento puramente nominal de fondos. Complementar estas iniciativas con políticas de vivienda, servicios y digitalización, para que el medio rural sea social y económicamente atractivo para las nuevas generaciones. Y, por último, priorizar su puesta en marcha en sectores estratégicos para la soberanía alimentaria, la naturaleza y el medio rural, como es la ganadería extensiva.

Un desafío que no admite más demoras

El FAR recuerda que, según datos del INE, más de la mitad de los municipios españoles han perdido población en las últimas tres décadas, con regiones como Castilla y León, Aragón, Galicia y Castilla-La Mancha especialmente vulnerables. El despoblamiento rural no es solo una cuestión demográfica, sino que amenaza la sostenibilidad económica, social y ambiental de nuestros territorios.

"La Estrategia de Relevo Generacional debe dotarse de recursos suficientes y coordinarse con todas las políticas que afectan al medio rural", afirma el FAR. "El anuncio del Gobierno debe integrarse en una visión de conjunto que garantice que ningún joven se quede atrás por falta de apoyo financiero, formación, vivienda o servicios básicos. No podemos conformarnos con medidas aisladas cuando el reto requiere una respuesta integral".

Hacia un modelo de agricultura familiar sostenible



El Foro de Acción Rural también insiste en la necesidad de impulsar un modelo de agricultura familiar sostenible, con reconocimiento normativo específico a través de una Ley de la Agricultura Familiar que establezca prioridades de apoyo diferenciadas. “El relevo generacional es clave para revitalizar el medio rural y representa un gran reto para los pueblos de la España vaciada. Se requiere una modernización y diversificación urgente de los sectores económicos para atraer a las nuevas generaciones”, concluye el FAR.

Sobre el Foro de Acción Rural

El Foro de Acción Rural (FAR) es una plataforma abierta y deliberativa compuesta por asociaciones y organizaciones no gubernamentales de ámbito estatal, independientes de la administración, que trabaja a favor del desarrollo rural sostenible.

Organizaciones como Red TERRAE, FADEMUR, UPA, SEO/BirdLife, WWF España, CCOO, UGT, SEAE, REDER, REDR, COSE, UNAC y FGN, CECU.